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INSTITUTO ELECTORAL DEL ESTADO DE QUERÉTARO 
 
CONSTITUCIÓN DE PARTIDOS POLÍTICOS 
 
PLAZA DE ARMAS 
Por Sergio A Venegas Ramírez  
-¡PREEEPAREN!- Va de nuevo. Al cerrarse este día el plazo del ley para la presentación de organizaciones 
civiles con intención de constituir partidos políticos ante el Instituto Electoral del Estado de Querétaro 
acudirá la ex diputada Connie Herrera Martínez con la solicitud de Querétaro con Rumbo. Con esta 
asociación, ya registrada ante la Secretaría de Relaciones Exteriores, regresa por sus fueros la dirigente de 
Querétaro Independiente, partido que perdió su registro en el proceso del año anterior a pesar de haberle 
dado tres diputados al PAN. La ex legisladora proyecta llamarlo Querétaro Seguro, con el color rosa y la 
imagen de la insigne Corregidora Josefa Ortiz de Domínguez. Doy fe. (PA 2) 
 
CARTÓN DE PEPE GÓMEZ / LOS NUEVOS CHIQUILLOS 
En la imagen se muestra un escritorio que dice: IEEQ. REGISTRO PARA NUEVOS PARTIDOS POLÍTICO EN 
QRO. Detrás del escritorio está una mujer (presidenta del IEEQ). Frente al escritorio se ven dos personas que 
en la espalda de cada uno dice: CIUD. COMP X QRO Y COINCIDIR X QRO, quienes comentan a la mujer del 
escritorio: “¿Es aquí donde podemos iniciar un negocio familiar? Ejem… Quiero decir, ¿Aquí podemos 
registrar un partido político?” (PA 4) 
 

NOTAS PRINCIPALES 
 
DQ: SE QUEJAN DE CLANDESTINAJE EN BERNAL 
“Se está convirtiendo en una cantina” acusan locatarios; piden que se controle. (DQ principal) 
 
N: MUERE PASAJERA PRENSADA  
Viajaba en el lugar del copiloto cuando recibió el taxi, el brutal impacto.  (N principal) 
 
AM: IMPULSARÁN PROGRAMA INTEGRAL DE SALUD MENTAL 
Por primera vez en el estado de Querétaro, atenderán problemas de adicciones y mentales. (AM principal) 
 
PA: LANZA NAVA EL PLAN QRECE PARA JÓVENES 
Involucrará a preparatorianos y universitarios en programas sociales de medio ambiente. (PA principal) 
 
EUQ: CONSTRUCTORES PREVÉN ALZA DE 17.4% EN LOS INSUMOS  
Presidente de la CMIC ve gris panorama para el sector, pide transparencia en licitaciones.  (EUQ principal) 
 
CQRO: EL TRI ENCIENDE ALARMAS  
Sin idea de juego, la selección de “El Tata” Martino rescató el empate contra Costa Rica y cayó al tercer lugar 
de la clasificación.  (CQRO principal) 
 

PODER LEGISLATIVO 
 
INICIA COMISIÓN DE TURISMO DEL CONGRESO DE QUERÉTARO TRABAJO ITINERANTE 
Será en febrero que la Comisión de Turismo implementará su esquema de parlamento abierto, con el cual 
busca tomar en cuenta en las acciones legislativas los aportes de quienes se dedican al turismo. La 
declaración la emitió Leticia Rubio, diputada presidenta de la Comisión de Turismo en la 60 Legislatura local, 
al indicar que se tiene programado realizar sesiones en los 18 municipios que conforman la entidad. (Q) 
  
 

https://plazadearmas.com.mx/author/sergio_arturo_venegas_ramirez/
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PROPONE DIPUTADO ASTUDILLO QUE OBRAS HIDRÁULICAS CUENTEN CON ESTUDIOS 
HIDROLÓGICOS PARA REDUCIR INUNDACIONES Y CAMBIO CLIMÁTICO 
Con el propósito de disminuir el riesgo de inundaciones y afectaciones a los bienes de la población, 
principalmente en las zonas metropolitanas y urbanas, el diputado Ricardo Astudillo, presidente de la 
Comisión de Medio Ambiente del Congreso local, presentó en la Oficialía de Partes del Poder Legislativo del 
Estado la Iniciativa de Reforma al Código Ambiental, con la que se busca regular la elaboración de los 
estudios hidrológicos que se requieren para cualquier obra o actividad que pueda causar un impacto 
ambiental negativo, particularmente en el escurrimiento superficial y en las avenidas máximas. (DQ 5, PA 5, 
VI, ADN, IN, ELQNO) 
  
RECONOCE ANTONIO ZAPATA NECESIDAD DE AMPLIAR LA PROFESIONALIZACIÓN DE LA FUERZA 
POLICIAL EN QUERÉTARO 
El presidente de la Comisión de Seguridad y Protección Civil en el Congreso local, Antonio Zapata reconoció 
la necesidad de que se amplíe la profesionalización de la fuerza policial en el estado, por lo que celebró que 
esto sea parte de las estrategias planteadas por el Ejecutivo estatal para la prevención del delito. 
“Reconocemos que la fuerza policial está certificada y capacitada, pero hay que profesionalizar más, hay que 
reforzar su capacitación para que no pasen incidentes como el de la ciudad de Querétaro”. (ADN) 
  
LEGISLATURA INICIÓ EN “CEROS” POR DESECHAR INICIATIVAS DE ANTECESORES 
Por Sergio Hernández 
La LX Legislatura inició en “ceros” pues determinó no someter a estudio las iniciativas de ley de sus 
antecesores, dijo la diputada Beatriz Marmolejo. Ante la propuesta del diputado Paul Ospital de que los 
asuntos turnados se dictaminen en menos de tres meses, Marmolejo dijo que “el proyecto tendría que 
evaluarse una vez que se ingrese de manera oficial porque del contenido es donde se puede tomar una 
decisión, también hay que recordarle al diputado que la Ley Orgánica faculta para que alguna iniciativa que 
en 3 meses no se haya dictaminado pueda reasignarse a comisión. (N 6) 
  
PREPARAN LEY PARA NORMAR A LAS EMPRESAS DE SEGURIDAD 
Con el fin de generar mecanismos de regularización de empresas que ofrecen sus servicios de seguridad 
privada, el diputado local del PAN, Guillermo Vega señaló que su grupo parlamentario prepara una iniciativa 
de ley en la materia. A raíz del incremento de situaciones delictivas en todo el país, el legislador reconoció 
que es necesario separar el tema de la seguridad privada de las disposiciones legales en materia de 
seguridad pública, para que se cree una ley exclusiva que otorgue los lineamientos para su operatividad. (PA 
1 y 5) 
 
CONDOMINIOS EN LA LOMA ADEUDAN A LA CEA HASTA 4 MDP 
Por Sergio Hernández 
En condominios como La Loma, existen adeudos a la CEA superiores a los cuatro millones de pesos, refirió el 
diputado Manuel Pozo. Dijo que en su distrito los grandes desarrollos son Viñedos donde hay 70 
condominios y Rancho San Pedro donde hay 78 y al interior de cada uno de ellos hay de 40 hasta 80 
viviendas que tienen problemas con el cobro de agua. “No he presentado una iniciativa, estamos en el 
proceso, insisto la problemática en específico no se soluciona únicamente con una iniciativa, se requiere sí o 
sí, una reforma al código urbano y sobre todo la parte operativa con la CEA por eso estamos trabajando tan 
de la mano con ellos”. (N 7) 
 

PODER EJECUTIVO 
 
A CELEBRAR CINCO BICENTENARIOS 
Mauricio Kuri frente a la historia En el periodo comprendido del 2022 al 2026, los queretanos viviremos 
cinco acontecimientos históricos de gran relevancia, que ameritan la conjunción de esfuerzos por parte de 
los sectores público, social y privado, a fin de que puedan conmemorarse dignamente mediante un programa 
de eventos cívicos, académicos, culturales, editoriales y artísticos, que, al mismo tiempo, permitan afianzar 
entre la población los valores que nos dan identidad. (PA 1)  
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POLO DE INNOVACIÓN 
Querétaro tiene las mejores condiciones para la atracción de inversión, afirmó el gobernador Mauricio Kuri, 
ante integrantes del Clúster Automotriz, con quienes se comprometió a brindar todas las herramientas para 
el crecimiento de sus empresas y el desarrollo del estado. (N 10 y 11) 
 
LLAMA VOCERÍA DE QUERÉTARO REFORZAR MEDIDAS SANITARIAS PARA EVITAR IMPACTO 
ECONÓMICO 
El vocero Organizacional, Erick Ventura pidió a la población tomar plena consciencia del momento de la 
pandemia que se está viviendo, pues si bien dijo, los índices de hospitalización y fallecimientos no 
corresponden a los niveles de contagios, se debe evitar un posible impacto económico por el ausentismo 
causado por la enfermedad en plantas productivas y de servicios. Recordó que dentro de la estrategia para 
enfrentar al COVID-19, gobierno del estado cuenta con un sistema de alerta temprana que permite tomar 
decisiones sobre la movilidad, a fin de evitar la saturación del sistema de salud. Por ello, recomendó 
permanecer al tanto de los comunicados oficiales. (N 2, EUQ, AM 5, ADN, CI, LDH) 
  
QUERÉTARO ES SEXTO EN CASOS DE COVID 
Por Cecilia Conde 
Querétaro escaló hasta el sexto lugar en la tasa de incidencia por casos activos de Covid-19 a nivel nacional 
con 9 mil 564 contagios detectados, de acuerdo con el reporte del informe técnico de la Secretaría de Salud. 
(DQ 2) 
 
CONCLUYE SEDEQ GIRA POR EL ESTADO 
La titular de la Secretaría de Educación del Estado de Querétaro, Martha Soto concluyó una gira de trabajo de 
tres días por instituciones educativas de los municipios de Pinal de Amoles, Arroyo Seco, Jalpan de Serra, 
Landa de Matamoros, Tolimán, Pedro Escobedo, Amealco de Bonfil y Huimilpan, donde constató que la 
estrategia 'De vuelta a la escuela' avanza con el compromiso y la corresponsabilidad de las comunidades 
escolares. (AM 3) 
  
INHIBE USEBEQ DESERCIÓN ESCOLAR 
Por Rosalía Nieves 
La subcoordinadora de gestión educativa de la USEBEQ, Maribel Rodríguez dio a conocer que la elaboración 
de planes estratégicos en la educación que hoy se da, ha permitido mejorar los porcentajes de eficiencia 
terminal en virtud de tres modalidades, mismas a las que acceden los estudiantes con mayores 
frecuencias. (ESSJR 3) 
  
QUERÉTARO EN EL MUNDO 
Durante la Feria Internacional de Turismo en Madrid (FITUR) Mariela Morán, titular de la SECTUR, participó 
en diversas reuniones donde se exploró la posibilidad de generar alianzas estratégicas para la realización de 
eventos internacionales que beneficien la atracción turística para la entidad. (N 6) 
  

MUNICIPIOS 
 
CREAN COORDINACIÓN DE INNOVACIÓN DEL MUNICIPIO DE QUERÉTARO  
El alcalde de Querétaro, Luis Nava anunció la creación de la Coordinación de Innovación del municipio. 
Destacó que gran parte de este desarrollo es debido a que se destacan diversos avances en el funcionamiento 
de diversas acciones. Añadió que es la innovación y el conocimiento son el futuro, y por ello es necesario 
detonar la creatividad de la ciudad y aprovechar las tecnologías emergentes. (...) Esta nueva área será la 
encargada de coordinar proyectos estratégicos para innovación para detonar una ciudad del conocimiento y 
que la capacidad emprendedora y que encabezará Rodrigo Ruiz. (DQ 1 y 4, N 4, EUQ 1 y 3, CQRO 3, AM 22, Q, 
ADN, IN, ELQNO, ALQRO) 
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NUEVA DIRECCIÓN DE JUVENTUD 
Roberto Cabrera Valencia presentó oficialmente el inicio de los trabajos en la Dirección de la Juventud, bajo 
la tutela de Luis Galván; así como la creación del “Consejo Municipal de Juventudes”, encabezado por Lizeth 
Guadalupe Castelán para el periodo 2022-2023. (...) Por su parte Virginia Hernández, SEJUVE, agradeció al 
presidente municipal, Roberto Cabrera, la apertura para trabajar de manera estrecha con los jóvenes, y 
señaló, que para el gobernador Mauricio Kuri cerrar filas con la juventud es un privilegio que, 
desgraciadamente, no todos pueden disfrutar, por ello, dijo, tenemos que hacerlo con toda la responsabilidad 
que esto amerita, ser referentes, ser motor, ser motivación, ser el cambio y ser causa. (PA 8) 
  
LANZA NAVA EL PLAN QRECE PARA JÓVENES 
El presidente municipal de Querétaro, Luis Nava encabezó el inicio de trabajos del programa “Voluntariado 
Qrece, el Futuro Empieza Contigo”, de la Secretaría de Desarrollo Humano y Social, dirigido a jóvenes de 
preparatoria y universidad. El alcalde indicó que la intención es involucrar a los jóvenes en las problemáticas 
sociales que prevalecen en su entorno, ayudándolos a entenderlas y a sumarse a acciones que permitirán 
mejorar sus propias condiciones de vida. (PA 1 y 4) 
  
CONSTRUCCIÓN DE CENTRO DE INNOVACIÓN Y CREATIVIDAD SIGUE EN PIE: ALCALDE 
Por Francisco Velázquez 
Aunque confirmó que la construcción del Centro de Innovación y Creatividad sigue en pie, el presidente 
municipal de Querétaro, Luis Nava mencionó que el proyecto no se encuentra contemplado en el “Programa 
de obras” que ejecutará el gobierno capitalino durante el presente año. El alcalde capitalino informó que su 
administración se encuentra en la búsqueda de cómo financiar el proyecto; sin embargo, resaltó que el 
gobierno municipal debe tener claridad del equipamiento que requerirán las instalaciones, con base en los 
elementos que se incluirán en el mencionado edificio. (CQRO 3) 
  
MUNICIPIOS DE QUERÉTARO RECIBIRÁN MÁS DE 787 MDP POR FISM 
Por Francisco Velázquez 
A través del Fondo de Aportaciones para la Infraestructura Social Municipal y de las Demarcaciones 
Territoriales del Distrito Federal 2022, el estado de Querétaro recibirá 787 millones 407 mil 113 pesos, de 
los cuales, el municipio de Querétaro concentrará el 17.27%, que equivale a 136 millones 50 mil 720 pesos. 
Lo anterior se desprende del Acuerdo por el que se da a conocer la distribución entre los municipios del 
estado de Querétaro de los recursos del FISMDF para el presente ejercicio fiscal, el cual establece que la 
capital queretana es el municipio que más recursos recibirá por este concepto. (CQRO 2) 
  
BUSCAN ELIMINAR BRECHA DIGITAL, EN MUNICIPIO DE QUERÉTARO  
Las autoridades del municipio de Querétaro buscan eliminar la brecha digital en zonas donde se vive mayor 
rezago, debido a que quieren convertirla en Ciudad Inteligente. Quieren identificar a la población para ello, y 
buscar llevar Internet en parques y jardines para estas localidades. Rodrigo Ballesteros, coordinador de 
Innovación Municipal, señaló que por el momento no tienen algún número de personas de acceso a internet 
y poder transitar a la llamada ciudad inteligente. (Q) 
 
8% DE DESCUENTO 
El gobierno municipal de El Marqués continúa con la campaña de descuento por pronto pago en el impuesto 
predial, con un 8% en febrero, en el pago anualizado de esta contribución. Asimismo, se anunció que por 
tercer año consecutivo no se contempla el incremento en este impuesto para seguir apoyando a los 
ciudadanos y como respuesta a las peticiones de los marquesinos al presidente Enrique Vega. Al respecto, 
Carlos Venegas, director de Ingresos de la Secretaría de Finanzas y Tesorería Municipal, indicó que esto se 
realiza gracias a los esfuerzos del municipio y al cumplimiento de los ciudadanos al pagar de manera 
oportuna sus impuestos. (N 2) 
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MAYOR INFRAESTRUCTURA EDUCATIVA 
El presidente municipal de El Marqués, Enrique Vega realizó recorridos por el fraccionamiento Libertadores 
y la localidad de La Piedad, para entregar acciones de obra pública por 31.8 millones de pesos, en 
infraestructura educativa, deportiva y de servicios básicos, alcanzando a más de mil beneficiarios. (N 3) 
 

INFORMACIÓN GENERAL 
 
DESECHADAS, MÁS DE LA MITAD DE LAS DENUNCIAS POR INCUMPLIMIENTO A OBLIGACIONES DE 
TRANSPARENCIA 
Por Mónica Gordillo  
En su informe anual correspondiente a 2021, la Comisión de Transparencia, Acceso a la INFOQRO dio a 
conocer que el año pasado recibieron 38 denuncias por incumplimiento a las obligaciones de transparencia 
ingresadas por parte de particulares por presuntas deficiencias en la publicidad, accesibilidad o 
actualización de la información obligatoria a difundir por los sujetos obligados en sus portales. Según su 
estatus de sustanciación, de las 38 DIOT, en cuatro se ordenó al sujeto obligado publicar o actualizar 
información en su portal y en ocho se determinó que el ente cumplió con sus obligaciones de transparencia. 
(CQRO 5) 
 
CASO ENTRE UAQ Y ALUMNO EXPULSADO PODRÍA SER ATRAÍDO POR LA SCJN 
Por Mónica Gordillo 
Por su naturaleza, el caso de la UAQ y el alumno de la Licenciatura en Medicina Veterinaria y Zootecnia de la 
Facultad de Ciencias Naturales que fue sancionado por presuntos actos de zoofilia podría ser atraído por la 
SCJN, bajo el argumento del respeto a la autonomía universitaria, luego de que el juez segundo de distrito 
suspendió la resolución que determinaba la expulsión del estudiante por maltrato animal; así lo señaló el 
especialista en derecho internacional y derechos humanos José Carlos Rojano Esquivel. (CQRO 7) 
  
DEBE UAQ GARANTIZAR JUSTICIA RESTAURATIVA PARA VÍCTIMAS DE VIOLENCIA 
Por Mónica Gordillo  
Aunque reconoció que ha existido un “auge en las denuncias que tienen que ver con la violencia que se vive 
al interior de los espacios escolares”, la antropóloga social, feminista y activista defensora de derechos 
humanos, Aleida Quintana, manifestó que es necesario que la Unidad de Atención a la Violencia de Género de 
la UAQ garantice la justicia restaurativa para las víctimas. Luego de que, durante la sesión ordinaria del 
Consejo Universitario que se efectuó el 27 de enero, se dio a conocer que en 2021 la UAVIG dio cuenta de 71 
quejas recibidas y que los identificados como probables responsables de ejercer violencia fueron hombres 
estudiantes o docentes principalmente, refirió que “es grave si los agresores continúan en el espacio 
universitario”, ya que lo ideal es que este fuera un espacio libre de violencia. (CQRO 7) 
 
URGE PREVENIR VIOLACIÓN A DERECHOS 
El reto de la próxima administración de la DDHQ será prevenir la violación de derechos humanos, afirmó 
Roxana de Jesús Ávalos, actual presidenta del organismo. Es importante -dijo- educar a la gente en temas de 
dignidad y respeto, además de fortalecer el respeto de los derechos de las personas por parte de servidores 
públicos. (DQ 7) 
 

COLUMNAS Y OPINIÓN 
 
MEDIO SIGLO 
Disculpa a Adán Olvera. A Ochoa lo inventó PAN. Campañota de “Felifer”. Alejandro Ochoa Valencia 
salió de prisión hace 7 meses, pero para nada que ha resuelto sus problemas con la justicia ni su 
descontrolado comportamiento. La “disculpa pública” que el juez le ordenó hacer para el periodista Adán 
Olvera, a quien agredió y amenazó de muerte el 8 de marzo del 2018, fue solo una forma de suspender uno 
de los muchos procesos que enfrenta. Tuvieron que pasar cuatro años, pero sobre todo sucederle una 
desgracia política cuando fue desterrado y encarcelado por el panismo “panchista” que lo encumbró, para 
que el expresidente municipal de Colón saliera a reconocer la valía del periodismo, su respeto a los 
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comunicadores y hasta sermonear en nombre de la democracia. El proceso al que está sujeto Ochoa Valencia 
por su agresión a Adán Olvera Ramírez ha llegado lejos por la insistencia y valentía del comunicador en su 
denuncia, pero no ha servido para dar justicia porque una vez más el burdo político evade ser sujeto de una 
sentencia y, con solo una publicación, deja en suspenso el proceso y de nuevo podría ser candidato en 
futuras elecciones. La batalla de Adán Olvera es solo una media victoria para quienes ejercen el periodismo, 
pues se sigue trabajando sin garantías. COLUDIDOS. No olvidemos que le debemos al PAN el 
empoderamiento de personajes tan nocivos como Alejandro Ochoa Valencia, siempre violento, intolerante y 
fuera de control, cuyas agresiones fueron solapadas por Agustín Dorantes. Siendo dirigente del PAN el hoy 
súper secretario antipobreza, el mismo que lo postuló ¡dos veces! Para alcalde de Colón, se refirió a las 
agresiones contra periodistas como asunto entre particulares de los que no podía opinar. Lo mismo el 
entonces secretario de Gobierno, Juan Martín Granados, hoy “súper asesor” de Seguridad, quien ni una 
llamada telefónica y mucho menos un regaño le hizo al entonces alcalde, o la muy a modo Roxana Ávalos que 
hizo invisibles esta y otras agresiones para nunca ser investigados por la Defensoría de los Derechos 
Humanos. Si Ochoa Valencia cayó en la cárcel por peculado y ahora es obligado a disculparse por golpear a 
periodistas, eso no se debe a la justicia, sino a la ruina política que le recetaron desde Palacio de Gobierno, 
quitándole protección. El panismo que en lo federal se queja de un uso político de la Fiscalía, a nivel local 
lleva rato que no canta mal las rancheras. OTRA DENUNCI. Hablando de recetados, sigue la telenovela del ex 
titular de Protección Civil de San Juan del Río, Fernando Zamorano Estrella, preso por acusaciones de 
corrupción. Ya tenía señalamientos por los vistos buenos del área a su cargo, pero el viernes le sumaron un 
nuevo proceso, ahora por presunta violación agravada. El exfuncionario hoy se encuentra en el lado más 
oscuro de la política y al parecer está lejos de terminar su proceso de rendición de cuentas. Este jueves se 
llevará a cabo la audiencia inicial por la nueva acusación. NOVATADA. En el PAN, vaya paquetito de imponer 
paz y repartir mazapanes rumbo al 2024 le encargan a la recién electa dirigente Leonor Mejía. Tiene muchas 
tareas a la vez, pero entre las más urgentes están evitar la división y no sucumbir ante el colmillo, él sí, del 
secretario general Claudio Sinecio. INNOVACIÓN. El Municipio de Querétaro entendió que hoy en día la 
industria de bienes creativos y tecnológicos crece a pasos agigantados a nivel mundial y levantó la mano 
para convertirse en la primera ciudad del país que buscará detonar al gran mercado de las industrias 
creativas. El alcalde capitalino Luis Nava planea la operación de un centro de Innovación y con esto 
Querétaro le apuesta a ser el centro de innovación en el país. HUMO. Aunque se diga muy “valiente”, hace 
meses que la dirigencia estatal del PRI se volvió un parachoques del Gobierno estatal y del Partido Acción 
Nacional. Todo sea por sobrevivir y por conservar el otrora “partidazo” como lo que es actualmente: parcela 
de unos cuantos, en lo local, con aval de su dirigente nacional, Alejandro Moreno, porque también el CEN 
tricolor es la parcela del campechano. Y bueno, con ese cuento y varios ingenuos es que Abigaíl Arredondo y 
Antonio Macías convocan aún a Consejo Político y dicen que rescatarán a la militancia. Viven en el pasado. Y 
perdiendo, ganan. SEMANA CLAVE. Para esta semana vienen varias apariciones estelares: la del gobernador 
Mauricio Kuri tras aislarse por salir positivo de Covid-19, la visita ya confirmada del presidente Andrés 
Manuel López Obrador para conmemorar el sábado el aniversario de la Constitución y… el informe, que más 
bien es ostentosa campaña, del diputado “Felifer” Macías. VANIDADES. Se comentó aquí que “Felifer” Macías 
mostró los últimos años alta rentabilidad política, aprovechando al máximo los pocos espacios y teniendo 
serenidad. Bueno, ahora hizo todo lo contrario y se desbocó. Igualito que Agustín Dorantes. ES LO QUE 
HAY… Algunos políticos enloquecen buscando “conectar” con los ciudadanos a través de las “benditas” redes 
sociales y vanalizan las formas, como el alcalde de Huimilpan, Juan Guzmán, quien decidió hacer una 
encuesta sobre si la gente prefería una foto suya con o sin sombrero. La democracia está sobrevalorada. NO 
SE VE. Pendientes siguen los resultados de las encuestas del Instituto Queretano del Transporte para la 
mejora del servicio, principalmente en los tiempos de espera y traslado, temas que deben eficientar ante el 
crecimiento de la urbe. La ciudadanía sigue molesta por las supuestas mejoras del servicio desde hace años. 
Y no es que todo esté mal, pero resolver el problema requiere esfuerzos extraordinarios. Ojalá que al 
escuchar a la gente se tomen las mejores decisiones para resolver algo que ha quedado entre los muchos 
pendientes del IQT. Urge. (DQ)  
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DESDE LA IZQUIERDA / OMBUDSMAN 
Por Ulises Gómez 
En 1992 empezó a funcionar la Comisión de Derechos Humanos de Querétaro, su historia ha pasado por 
diferentes episodios entre gobiernos del PRI y del PAN en la que las diferentes visiones marcaron su 
evolución entre avances y retrocesos. En 2013 adaptó su denominación a Defensoría y refrendó su esencia 
como un organismo público, con autonomía de gestión y presupuestaria, personalidad jurídica y patrimonio 
propios, recordándole al Estado su obligación de garantizar el respeto a los Derechos Humanos. Hoy está en 
proceso de renovación, un cambio esperado que urge porque en el cumplimiento de sus tareas ha dejado 
mucho que desear, han pasado de noche una gama de tratados y pactos en pro de los derechos del hombre 
como sujeto de protección internacional sin que en nuestro estado se adapte exitosamente a esas 
evoluciones. Los Ombudsman de Querétaro han pasado sin pena ni gloria o peor aún han sido cooptados por 
los gobiernos en turno trayendo como consecuencia no poner fin a las violaciones sistemáticas de derechos 
humanos producidos fundamentalmente en el seno de los mismos gobiernos. México atraviesa por una 
alarmante situación en materia de derechos humanos e impunidad, Querétaro no escapa a ello, tan solo en el 
despliegue de miles de elementos militares para realizar labores de seguridad pública, y ahora con múltiples 
tareas, ha fomentado la comisión de graves violaciones a los derechos humanos y crímenes; tanto Rosario 
Ibarra en la CDHN como Roxana Ávalos en la DDHQ han exagerado en sus lealtades, eso les ha restado 
calidad moral y política para actuar, las invalidó para emitir recomendaciones y velar por los derechos frente 
a los agravios del gobierno. Querétaro no puede ni debe llegar a ese punto, el riesgo que se corre cuando se 
impone a un Ombudsman a modo es que además de que no esté comprometido con la defensa de todo tipo 
de violencia y discriminación, con los feminicidios, contra niños, niñas y adolescentes, personas LGBTTTI, 
pueblos indígenas y pueblos en defensa de su territorio ancestral, con las constantes violaciones de derechos 
económicos, sociales y culturales, particularmente en el contexto de la actividad empresarial o los que 
corresponden a la nueva agenda, es que sea proclive a no tocar al gobierno ni con el pétalo de una 
recomendación. Querétaro necesita un verdadero defensor, candidatos hay muchos, 18 hasta el momento 
que van de todo tipo de colores y sabores, los estereotipos van desde los que traen consigna propia de 
desacreditar el proceso y ocupar la elección como plataforma para otros fines, como también los hay serios, 
que levantan expectativa, tienen una trayectoria académica y de servidores públicos honrosos, ejemplar y de 
neutralidad, dispuestos a reivindicar y contribuir en el fortalecimiento del organismo; desde mi perspectiva 
solo Maricruz Ocampo Guerrero, Javier Rascado Pérez, Araceli Moreno Porras y Mónica González Pasilla 
cumplen con el perfil adecuado. Necesitamos a alguien que promueva la escrupulosa aplicación de los 
mecanismos de protección de derechos humanos y que demuestre ser firme ante cualquier amenaza que 
ponga en riesgo su independencia e imparcialidad. (DQ)  
 
LOS HIJOS DE LA CORNETA  
TRABAJO EN EQUIPO CON RESULTADOS A LA VISTA 
Luego de que el gobernador del estado, Mauricio Kuri diera a conocer que había resultado positivo al Covid-
19; se activaron las alarmas en el gabinete legal y ampliado; además de los representantes de los tres 
poderes del estado y representantes de organismos públicos y organizaciones empresariales que se dieron 
cita en el Querétaro Centro de Congreso donde, el ejecutivo estatal, anunció una inversión histórica de 4 mil 
millones de pesos. Acto seguido, se activaron también en el gabinete los máximos protocolos de seguridad y 
sanidad ante las amenazas crecientes del COVID en nuestro estado. Tomó el mando la secretaria de gobierno 
Guadalupe Murguía y comenzó, inmediatamente, a deslindar responsabilidades y a generar acciones para 
soportar la ausencia del ejecutivo que, aunque a distancia, no es lo mismo. Murguía convocó a todos los 
funcionarios y de manera virtual y telefónica llamó a cerrar filas en torno al trabajo que hay que seguir 
haciendo en las estructuras gubernamentales. Paralelamente, se vio y muy activo al jefe del gabinete, 
Rogelio Vega Vázquez Mellado quien a través de los medios de comunicación a nivel local hizo 
consideraciones importantes acerca de lo que ha sido la histórica inversión en materia de seguridad que 
servirá para fortalecer las estrategias en los 18 municipios y precisar la necesidad de que todos esos 
programas y acciones se realicen con estricto apego a los derechos humanos y nuestros marcos 
constitucionales. Con una visión clara y muy de cerca con el discurso de Kuri, señaló que esta inversión 
permitirá llevar a Querétaro al siguiente nivel de seguridad, lo que implica la necesidad de acotar las 
responsabilidades en los municipios; en el estado y a nivel federal para que todo eso redunde en una mejor 
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calidad de vida para las familias queretanas. Buena mancuerna institucional que armaron un importante 
resguardo de los pendientes de Kuri, mientras se recupera desde su domicilio. Apenas, la semana pasada 
Kuri refería que la mejor manera de trabajar en favor de Querétaro es haciendo equipo con quienes 
realmente quieran servir a nuestro estado. SUSPIRANTES AL SENADO DE LA REPÚBLICA EN 
QUERÉTARO. Todo mundo comenta en corto y en las mesas políticas que hay dos firmes aspirantes al 
Senado de la República en el estado de Querétaro por el Partido Acción Nacional. Uno es el alcalde de 
Querétaro, Luis Nava y el otro es el edil de Corregidora, Roberto Sosa. Entre los dos, dicen los que saben, 
estará el candidato 2024 a esa importante posición que posicionaría a quien pudiera ser candidato a la 
gubernatura para el 2027. Aunque todavía es muy temprano para cruzar apuestas, lo cierto es que las 
versiones siguen “in crechendo” ante la necesidad de que los diferentes grupos políticos dentro del mismo 
PAN se “alinien” a lo que vaya definiendo y marcando la coyuntura política que marque a Kuri en los 
próximos años. Hay que agregar que este lunes, el queretano y excandidato a la presidencia de la república y 
que la fiscalía general de la República ha ido señalando por tremendos escándalos de corrupción y que 
deberá acudir al juzgado penal del Reclusorio Norte, ya que existe la posibilidad de que sea detenido, pues la 
fiscalía solicitará prisión preventiva en contra de uno de los adversarios o enemigos más visibles del 
presidente AMLO. Ya el juez federal Marco Antonio Tapia ha señalado de manera categórica que en caso de 
que no se presente de manera personal para escuchar y atender los cargos en su contra, la Fiscalía tendrá 
autorización para buscar los medios que considere procedentes para garantizar su presencia en la sala de 
audiencias, lo que significa, dicen, que las horas de libertad están contadas para Anaya. Dependerá de lo que 
ocurra esta misma semana la forma en que se puedan acomodar las piezas locales rumbo al senado y que 
tendrán que resolver entre los panchistas; los duros; los neos y los muy cercanos a Kuri par que en caso de 
que sea necesario haya más tiradores en la baraja política electoral del PAN queretano. LOS RETOS DE 
AMLO Y KURI FRENTE A LA REPÚBLICA. En lo que será su primera visita como presidente de México a 
Querétaro en el gobierno de Mauricio Kuri, hay muchas expectativas para ver un encuentro de altura, 
respeto, discursos y posiciones políticas claras y complementarias. Encabezará el presidente Andrés 
Manuel López Obrador la ceremonia del 105 aniversario de la Promulgación de la Constitución Política de 
los Estados Unidos Mexicanos que se llevará a cabo en El Teatro de la República en un momento decisivo 
institucionalmente para el país ante la inminente consulta de revocación de mandato; los altos índices de 
violencia en los estados como Guanajuato, Quintana Roo; Zacatecas y Guerrero tan solo por mencionar 
algunos; la relación con el INE y la participación en reuniones partidistas del Lorenzo Córdova en 
asambleas de partidos como el PAN y el PRD cuando, en otro momento, también se llegó a reunir con el 
mismísimo dirigente nacional de MORENA, Mario Delgado; finalmente lo que será el desarrollo mediático 
del asunto del hijo del presidente y la casa donde vive en los Estados Unidos. Por su parte, será una 
importante oportunidad para el gobernador queretano Mauricio Kuri de que, ante los reflectores 
nacionales, ofrezca un discurso conciliador; congruente; prudente, pero de mucho fondo para marcar la 
postura de los gobiernos de Acción Nacional ante el gobierno de la 4T. Claro que el gobernador tiene la 
opción de “dejarse llevar” con un discurso blando y superficial para no aumentar el ambiente de polarización 
a nivel nacional. Sin embargo, lo cierto es que ahí están los temas que serán de agenda nacional y que 
obligarán a tomar posturas claras, firmes, convincentes y, sobre todo, constructivas y propositivas. EL 
INFORME DE FELIFER. Este lunes el diputado federal Felifer Macías rendirá su informe de actividades que 
se llevará a cabo ante los militantes del PAN y que se realizará en el Centro Educativo y Cultural Manuel 
Gómez Morín. Digan lo que digan, lo cierto es que este joven legislador anda a todo lo que da defendiendo 
posturas, acciones y críticas muy importantes dentro de la filosofía política de Acción Nacional en nuestro 
país en su calidad de presidente de la Comisión de Justicia en el Congreso Federal, pero que también aquí les 
ha entrado a los temas álgidos de la vida política en el estado de Querétaro. “Voy Querétaro” que deja ver un 
fuerte halo de una campaña política a nivel local en el futuro inmediato y que por lo que se ve podría estar 
peleando por la candidatura a la presidencia municipal de Querétaro junto con el también muy joven, 
Agustín Dorantes Lámbarri. (...) ROSENDO ANAYA Y MURGUÍA CONCRETAN APOYO PARA EL CAMPO 
EN EL GOBIERNO DE KURI. A través de la Secretaría de Desarrollo Agropecuario del gobierno del estado 
que encabeza Rosendo Anaya Aguilar se entregaron recursos del orden de 15 millones de pesos para 
apoyar a las 27 organizaciones de trabajadores del campo que requieren los medios esenciales para 
asegurar que los alimentos que se producen en el campo local lleguen a las familias queretanas en los 18 
municipios del estado. En representación del gobernador Kuri, asistió la secretaria de Gobierno, Guadalupe 
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Murguía quien refrendó todo el apoyo a los productores del campo con tecnificación; aseguramiento y 
apoyos para la comercialización que permitirán aumentar la competitividad y productividad en el sector 
primario de nuestra economía. En su momento Alejandro Ugalde, presidente de la UGRQ exigió apoyo de 
tecnificación de riego entre los productores de temporal y la optimización del sistema de agua 023 que 
comprende los municipios de San Juan del Río y Pedro Escobedo y donde la sequía y las nevadas causaron 
daños severos a las economías regionales. Buena la labor de Rosendo Anaya quien ha sido presidente 
municipal y diputado local y que conoce perfectamente la problemática de las familias que viven del campo 
queretano para que los apoyos del gobierno de Kuri lleguen a quienes más lo necesiten. EL PRI 
QUERÉTARO SE RESISTE. El PRI queretano se resiste a morir. Su presidenta convocó al Consejo Político 
Estatal en el auditorio Luis Donaldo Colosio del edificio del partido; en donde antes, no cabían y mucha gente 
se quedaba afuera y hasta pantallas tenías que poner para que los de exterior vieran el evento. Ahora, con 
una presencia muy raquítica; con la ausencia de los expresidentes icónicos del Partido, a saber, que 
solamente se le reconoce al Ingeniero Rubén Galicia que siempre estuvo, está y estará. Se les invitó a todos, 
pero el peso de los actores históricos y fuertes en el PRI está ausente. Aun así, se resiste a morir, porque ahí 
estuvieron algunos de los candidatos recientes a los distintos cargos del 2021, que perdieron la elección y la 
brújula. Sin embargo, en estos días, su presidenta Abigaíl Arredondo presentó una campaña de 
credencialización que tenía muchísimos años que no se realizaba. Esto busca regresar a los que ya no están y 
volverlos a credencializar e ir por más militantes (...) ORDEN EN LA CENTRAL DE ABASTOS. Bien cayó 
entre locatarios, clientes y la propia Asociación de Condóminos de la Central de Abastos de la Ciudad de 
Querétaro la serie de operativos realizados por el gobierno capitalino a través de la Secretaría de 
Seguridad Pública, Secretaría de Movilidad, Inspección y Protección Civil Municipal para regular y, sobre 
todo, limitar el comercio informal o ambulantaje en este centro agroalimentario. No se trata de tener mano 
dura solamente por hacerlo, sino de aplicar los reglamentos en beneficio colectivo que permitan desarrollar 
las actividades comerciales en orden y con seguridad para toda la ciudadanía que acude a nuestra tradicional 
Central de Abastos. SECUELAS. De sobra conocida la dificultad del presidente Andrés Manuel para hablar 
con fluidez, a no pocos les causó hilaridad, los grandes esfuerzos que le fueron necesarios para pronunciar la 
palabra “circunscripción”, esto que dirán que a cualquiera nos puede suceder, en el caso del presidente 
resulta muy preocupante por sus antecedentes clínicos y las muy aparentes secuelas posteriores a su grave 
problema cardíaco de hace unos años. Esto es para preocupar y aunado a la elaboración de su “testamento”, 
que hace pensar, que el testador ya está consciente de un final y que por eso lo hace. Esto resulta justificable, 
porque los médicos que lo tratan, por razón de estado, lo mantienen informado de las condiciones reales de 
su salud. ¿Coincidencia de hacer testamento después de un cateterismo? Es de pensarse. (...) CRUCIAL. Esta 
semana será de mucho trabajo para la Legislatura del Estado con la designación de quien habrá de 
conducir los destinos de la Defensoría de los Derechos Humanos. Son 18 aspirantes y se deberá elegir a 
quien se ajuste mejor a la convocatoria, que es clara al exigir conocimiento y experiencia en la materia, pero 
que además sepa de la problemática del Estado en temas económicos, políticos, sociales y culturales, y con 
una formación académica, preferentemente, como licenciado en derecho. Los colectivos ya empezaron a ser 
escuchados por las coordinaciones políticas de la cámara de diputados, y exigen que se depure esta larga 
lista y se tome en cuenta sólo a quienes cumplan cabalmente con esos requisitos, anunciando que algunas y 
algunos de los participantes no los reúnen. Además, un punto sumamente importante es que la Defensoría 
sea autónoma, independiente y que quien la presida no tenga nexos con el gobierno o alguna fuerza política, 
pues se perdería la esencia de la institución. (...) TRANSFORMAR DESDE EL DESARROLLO URBANO. Hace 
unos días se celebró en el Club de Industriales de Querétaro la primera asamblea del Consejo Consultivo 
Asesor de la Red de secretarios de Desarrollo Urbano de México (CONARED), organismo presidido por la 
arquitecta Romy Rojas Garrido y que se desprende de la Red de secretarios de Desarrollo Urbano de 
México (REDSEDUM). Una jornada enriquecedora en la que líderes en materia de Desarrollo Urbano, tanto 
del servicio público, como el privado, así como de la academia y organismos no gubernamentales, se 
reunieron para analizar, discutir y, sobre todo, proponer acciones para transformar, con una visión 
estratégica y multidisciplinaria, el desarrollo urbano en México. En este marco, la Arq. Romy Rojas realizó 
una emotiva y reveladora presentación en la que enfatizó la urgente necesidad de generar un esquema 
“ganar-ganar” para todos, haciendo alianza con desarrolladores, ciudadanos, entre gobierno y sociedad para 
construir acciones que equilibren paso a paso, en grado positivo, las consecuencias que hoy se viven en el 
desarrollo urbano de nuestras ciudades. (...) TERTULIA. Don Blas, pidió la palabra y a nombre de 
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agrupaciones de colonos del sur del municipio de San Juan del Río (el nuevo San Juan), comentó que ojalá esa 
fuerte inversión que esta semana hizo público el Gobierno del Estado tenga como efecto que baje la 
delincuencia y sobre todos los robos a casa habitación que se multiplicaron en el año que concluyó. Pero don 
Pedro de Amealco dio el informe del evento mediante el cual se hizo justicia al líder campesino Alfredo 
Bonfil, ya que si bien es cierto que nació en ese municipio por la razón de que su padre fue maestro y lo 
asignaron para trabajar algunos años en ese lugar, también lo fue que fue poco tiempo que él vivió en ese 
lugar; sin embargo, durante el gobierno del Dr. Mariano Palacios Alcocer la legislatura del Estado tuvo la 
sensibilidad política de modificar la Constitución local para agregar al nombre de ese municipio el apellido 
de ese líder nacional agrarista para quedar como Amealco de Bonfil. (...) (N) 
  
ASTERISCOS 
ESTA SEMANA HABRÁ DETALLE DE POA2022 EN CAPITAL D. Durante esta semana, la Secretaría de 
Obras Públicas del Municipio de Querétaro hará la presentación del detalle del Plan de Obra Municipal 2022 
para la capital. El alcalde Luis Nava adelantó que ya se alista la información del detalle de los mil 59 millones 
30 mil 343 pesos que se invertirán este año en la ciudad. ROBERTO SOSA RECOMIENDA 'LAS 
AGUACATOSAS'. Es muy común que el alcalde de Corregidora, Roberto Sosa Pichardo, utilice sus redes 
sociales para la promoción y recomendación de los diversos negocios de venta de comida que hay en la 
demarcación que gobierna. Sin embargo, este fin de semana demostró que no solo está enfocado a los 
lugares de Corregidora, ya que compartió que cuando se encuentra en el municipio de Querétaro, no puede 
faltar una visita a 'Las aguacatosas', hamburguesas ubicadas atrás del Centro Cultural Manuel Gómez 
Morin. PROFESORES DE LA UAQ OBTIENEN CERTIFICACIÓN DE CAMBRIDGE Trece profesores de inglés 
de la Facultad de Ingeniería de la Universidad Autónoma de Querétaro obtuvieron la certificación Teaching 
Knowledge Test (TKT), aval internacional de calidad permanente que otorga la Universidad de Cambridge, a 
través de un curso de preparación y una serie de exámenes. (AM) 
  
BAJO RESERVA 
Rodrigo Ruiz impulsará un mayor vínculo con los jóvenes. Grato sabor de boca, nos cuentan, dejó entre 
la opinión pública la incorporación al gobierno municipal capitalino del exsecretario estatal de la Juventud, 
Rodrigo Ruiz Ballesteros. Pues nos recuerdan que Rodrigo fue el gran impulsor de la nueva sede de Sejuve, 
donde opera Nuqleo, un espacio moderno y equipado, en donde convergen la pluralidad de talentos. Ahí han 
nacido importantes proyectos relacionados con el emprendedurismo y el diseño y en donde los jóvenes 
tienen la oportunidad de desarrollar sus ideas. Nos cuentan, que antes de aceptar la titularidad de la nueva 
Coordinación de Innovación del municipio de Querétaro, Marco del Prete habló con Ruiz Ballesteros para 
incorporarlo a Sedesu, pero lo que vemos es que don Luis Nava se aplicó más para ganar este nuevo fichaje. 
Felifer abre su juego. En este espacio ya habíamos hablado de las aspiraciones del diputado federal Felipe 
Fernando “Felifer” Macías. Cercano al excandidato presidencial Ricardo Anaya y también al dirigente 
nacional, Marko Cortés, Macías quiere ser candidato del PAN a la presidencia municipal de Querétaro. 
Felifer, nos comentan, ya dejó abierto su juego, luego de que colgó una gran cantidad de anuncios 
espectaculares: “Voy Querétaro”, eso dice el slogan del legislador con motivo de su informe que se realizará 
hoy por la tarde en el Centro Cultural Manuel Gómez Morín. (EUQ 2) 
 
ENTRE CHISMES Y CAMPANAS 
Apuesta Querétaro a la innovación. En el municipio de Querétaro, gobernado por el alcalde Luis Bernardo 
Nava, se presentó esta semana la nueva Coordinación de Innovación, cuya intención es convertir a la capital 
queretana en la nueva ciudad del conocimiento, con proyectos estratégicos en los que participen 
universidades, centros de investigación y clústeres tecnológicos para crear el primer polo de economía 
creativa del país, un modelo de Distritos de Innovación similar a los que existen en China, Australia o Canadá. 
Enhorabuena por Querétaro. Terrible accidente en calzada De Los Arcos. Este domingo se registró un 
terrible accidente vehicular entre dos vehículos sobre calzada De Los Arcos, en el que una persona perdió la 
vida y otras cinco resultaron heridas; la vialidad se cerró temporalmente en ambos sentidos. Según 
versiones extraoficiales, un automóvil Aveo que circulaba por avenida Circunvalación chocó a un taxi 
amarillo que transitaba por avenida Los Arcos; el taxi quedó arriba de la otra unidad, junto a una de las 
columnas del acueducto. Una mujer, pasajera del taxi, fue quien perdió la vida. La SSPMQ confirmó que los 
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conductores de ambos vehículos se pusieron a disposición de la autoridad correspondiente para determinar 
su situación jurídica. Lamentablemente, cada fin de semana continúan los accidentes fatales y en este caso 
uno no puede dejar de preguntarse: ¿a qué velocidad circulaba el responsable del accidente y en qué 
condiciones manejaba para acabar de esa manera? Lanza Sedesoq convocatoria para programa de 
cuidado infantil. Que la SEDESOQ lanzó la convocatoria para el programa de “Apoyos para el cuidado 
infantil”, dirigido a mujeres en situación de vulnerabilidad a través del acceso a servicios de cuidado y 
atención infantil. “Se ha desarrollado este programa pensando en las mujeres jefas de familia de Corregidora, 
El Marqués, Pedro Escobedo y Querétaro, que están en situación de vulnerabilidad por carencia o pobreza, 
que están trabajando, buscan un empleo o se encuentran estudiando, pero les es difícil poder hacerlo por no 
tener en dónde dejar a sus hijos”, explicó el secretario de Desarrollo Social en el estado, Agustín Dorantes 
Lámbarri. El apoyo será de mil pesos mensuales por cada niña o niño de 43 días a cinco años 11 meses de 
edad, y se otorgará a la beneficiaria mediante un vale canjeable, el cual deberá entregar en el Centro de 
Atención Infantil registrado. (CQRO 2) 
 
HOY EL INFORME DE FELIFER MACÍAS 
En medio de especulaciones sobre su proyecto de pelear la candidatura del PAN a la presidencia municipal 
de Querétaro, a más de dos años de tal disputa, hoy rinde su tercer informe legislativo el diputado federal 
FELIFER MACÍAS que ha logrado una posición relevante al presidir la Comisión de Justicia en San Lázaro. Los 
reflectores estarán puestos en el Centro Gómez Morín a las 5 PM. Sí. (PA)  
 
EDITORIAL / EL ALFIL NEGRO  
Cumbia y Huapango: Grata sorpresa causó el encuentro de la delegación queretana en Cartagena de Indias, 
con las autoridades culturales de la tierra del Gabo. Mucho hay que ofrecer entre nuestros pueblos, el 
realismo mágico de Colombia y el de Querétaro, hermanados en el arte, la cultura y el turismo. (N 1) 
 
ATENCIÓN DE LA SALUD MENTAL 
Un tema develado a partir de la irrupción de la Covid-19 fue la salud mental. El encierro obligado en muchos 
grupos poblacionales provocó ansiedad, depresión e incluso adicciones a diversas sustancias como el alcohol 
y el tabaco. Esto ha traído como consecuencia una disminución en el bienestar físico y psicológico de las 
personas. Aunado al problema de sustancias prohibidas en nuestro país, esto ha derivado en un dolor de 
cabeza para las instituciones, pues la demanda es mucha y la atención no alcanza para todos los ciudadanos. 
Por ello es necesario resaltar los esfuerzos que existen en Querétaro por impulsar nuevos modelos de salud 
mental que apelen a atender de forma integral estas problemáticas que derivan en el rompimiento del tejido 
social y destruyen familias enteras. Se ha vuelto necesario enfocar los recursos disponibles para procurar un 
equilibrio entre nuestro bienestar físico y mental y así consolidar una sociedad sana. En este sentido, en 
nuestra edición de hoy abordamos esta situación en la que se vislumbra una propuesta holística que puede 
atender este problema. La Vocería Organizacional exhortó a mantener las medidas sanitarias ante la COVID-
19 para evitar el ausentismo laboral y que ello derive en un daño sobre la recuperación económica. ¡Sigamos 
cuidándonos! (AM) 
 
PLAZA DE ARMAS 
Por Sergio A Venegas Ramírez  
EL CÍNICO MARCOS “DEFIENDE” AHORA PERIODISTAS. Sin vergüenza. El peor alcalde que ha tenido 
Querétaro, Marcos Aguilar Vega, privatizador de los servicios públicos y represor de los medios de 
comunicación, se presenta hoy como un férreo defensor de los periodistas, a los que desdeñó y atacó a su 
paso por el Ayuntamiento. Casos hay muchos. Entre otros el del colega Pedro Pablo Tejada, a quien bloqueó e 
hizo cancelar sus programas de opinión con la amenaza de retirar la publicidad a la radiodifusora. Igual 
exigía cambios de reporteros incómodos en su fuente, como Salvador Castillo, Paulina Rosales, Mariana 
Villalobos y Tina Hernández, entre otros. A PLAZA DE ARMAS le sentenció su fin. En 2016, a propósito de 
una nota publicada en este periódico sobre el plan de darle a Santa Rosa Jáuregui el rango de Pueblo Mágico 
cuando los habitantes exigían -y todavía- ser municipio, nos respondió: “Si la vida se los permite, podrán ver 
cómo avanzamos en nuestro propósito”. Y héte aquí que la vida nos permitió ver el lamentable final de tan 
desastrosa administración y la cancelación de sus planes de reelegirse y ser candidato a gobernador. Apenas 

https://plazadearmas.com.mx/author/sergio_arturo_venegas_ramirez/
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le alcanzó para un diputación plurinominal, “de viejitos”. Ahora, en su carácter de vocero nacional del PAN 
(rescatado por Marko Cortés por compartir conflictos con Pancho Domínguez) y ante los crímenes contra 
periodistas, se pronunció así: “México vive el momento más violento de su historia contra la prensa. No 
olvidemos que si silencian a un periodista, silencian a toda la sociedad. Acción Nacional exige garantías para 
ejercer el periodismo en México”. ¡Para los bronces! Se necesita haber nacido cínico o tener la cara muy dura, 
diría Liz González Flores, para erigirse en protector de los medios, cuando el tipo trató de desaparecer a los 
críticos e incómodos, sí por supuesto, con el poder del presupuesto oficial. Así es él. Ya le hemos contado que 
tras años de embates en contra de este diario, un día nos envió un inquietante mensaje a través de uno de 
sus más cercanos: “Marcos ya los perdonó”. Nuestra respuesta fue que no se lo pedimos, pero él debería de 
buscar el perdón de los queretanos por haberles quitado su prestigio de ciudad limpia y haber concesionado 
los principales servicios públicos. Marcos, repudiado por amplios sectores de la sociedad, enfrentado con los 
principales panistas de la entidad y probado detractor de los periodistas, hoy se asume defensor de la 
libertad de expresión. Y ya ni hablar de su fama como presunto recolector de moches en la Cámara de 
Diputados. La mosca en el PAN. Doy fe. -LA VIEJOTECA- Movibles. La última estatua itinerante (por ahora) 
es la del líder agrario Alfredo B. Bonfil, colocada en los años 80 a la entrada de Amealco, el municipio que 
lleva su nombre, retirada por el anterior presidente panista y reaparecida el viernes pasado frente a la 
alcaldía, ahora priista. Querétaro, lugar de tradiciones, tiene una larga historia de esculturas móviles. Un día 
están aquí, mañana no. Sea por exigencias de la modernidad o capricho de nuestros gobernantes, los bronces 
van y vienen. Y no solamente los metales, también los personajes representados en cantera, como el de la 
llamada fuente de Neptuno, obra realizada por Eduardo Tresguerras allá por 1797 y que, luego de ser 
vandalizada, el edil Manuel Cevallos Urueta (1985-1988) decidió resguardar en el patio principal de la sede 
del Ayuntamiento, hoy Delegación Centro Histórico. En su lugar se colocó una réplica encomendada al 
escultor Abraham González. La lista de estatuas en tránsito incluye al general Mariano Escobedo ante quien 
se rindió el Imperio. Fue la primera ecuestre de Querétaro.La realizó Sangino en 1983, durante el gobierno 
de Rafael Camacho Guzmán. Está en el Cerro de las Campanas, pero originalmente se situó en la glorieta de 
Zaragoza y Tecnológico, en donde antes veíamos la fuente de los Rotarios con su globo terráqueo y hoy no 
hay nada. Y lo mismo pasó con la efigie de Venustiano Carranza, mudada de la Plaza Constitución al Centro 
de Justicia (antes Centro Expositor). Fue inaugurada por el presidente Gustavo Díaz Ordaz en el 
cincuentenario de la Carta Magna, el 5 de febrero de 1967 en la hoy  motejada “Plaza del Ovni”, obra del 
gobernador Ignacio Loyola Vera. Igual, la del diplomático y jurisconsulto Ezequiel Montes Ledesma estuvo 
frente a nuestra Plaza de Armas, afuera del antiguo edificio de los juzgados, y luego marchó hacia la Plaza 
Mariano de las Casas de Arteaga y Ezequiel Montes. Bueno no se ha salvado ni don Juan Antonio de Urrutia y 
Arana, que nos trajo el agua y cuya primera estatua -de metal- fue derribada de un cañonazo en el sitio de 
1867 y repuesta en 1892 en cantera, con todo y basamento. Por cierto, la columna original se reutilizó para 
el monumento a Cristóbal Colón, frente a la Alameda. A prueba de siglos y caprichos tenemos a La 
Corregidora desde el centenario de la Independencia (1910) el mejor conjunto escultórico, en su céntrico 
jardín, al que las activistas han elegido últimamente para pintar sus consignas y los vándalos han roto la 
espada del esclavo que está a sus pies. Inmutable también, la estatua más grande, la de Benito Juárez -en el 
Cerro de las Campanas- hecha por Olaguibel en piedra volcánica e inaugurada en 1967, centenario del 
triunfo de la República, por Gustavo Díaz Ordaz y su sucesor Luis Echeverría Álvarez, en la mayor ceremonia 
cívica celebrada aquí, con la presencia de los ex mandatarios Lázaro Cárdenas, Emilio Portes Gil, Adolfo Ruiz 
Cortines y Miguel Alemán, siendo gobernador Manuel González Cosío. En las últimas décadas se han 
multiplicado las esculturas en Querétaro, algunas de ellas realizadas por Juan Velasco Perdomo: el Juego de 
Pelota del Querétaro 2000 en el sexenio de Mariano Palacios, el Ignacio Pérez de Universidad y Corregidora, 
que no lo han quitado pero lo voltearon para reorientarlo hacia el Centro Histórico y, claro, el icónico 
danzante de 5 de mayo, el favorito para las fotos. La mayoría de ellas fueron recogidas en la investigación 
hecha por la contadora Natalia Carrillo García, publicada durante el trienio de Armando Rivera Castilllejos 
(2003-2006) pero se requiere actualizar el catálogo con las colocadas en 16 años, entre estas las de 
Francisco Cervantes, Eduardo Loarca Castillo y la del general Octavio S. Mondragón en el Panteón de los 
Queretanos Ilustres, por no hablar de las ya vandalizadas del Apóstol Santiago en todas las entradas de la 
ciudad. La escultura más reciente, por cierto, es la del primer rector de la UAQ, Fernando Díaz Ramírez, 
puesta en el Cerro de las Campanas. Pero sin duda, la imagen más reproducida y vista de una estatua 
queretana es la del Marqués de la Villa del Villar del Águila, al ilustrar el cabezal del periódico PLAZA DE 
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ARMAS en más de cuatro mil ediciones durante casi 12 años así como nuestro portal con decenas de miles de 
seguidores y aquí seguirá con los armeros… ¡Al pie del cañón! -OÍDO EN EL 1810- Fiesta tricolor. Eso hubo 
en Amealco el viernes al reinstalarse la estatua del líder agrarista Alfredo Vladimir Bonfil, con la presencia 
de su hijo Juan Ramón Bonfil, del ex gobernador Mariano Palacios Alcocer y del ex presidente de los 
diputados Marco Antonio León Hernández, que le dieron su nombre al municipio en los años 80. También 
estuvieron otros ex dirigentes del PRI y de la CNC, nacionales y locales. Y para la memoria se colocó una 
cápsula del tiempo con la historia política de Bonfil para abrirse dentro de medio siglo. Se espera que Marco 
Antonio esté presente. -¡AAAPUNTEN!- Convalece. En su casa, sin mayores síntomas, permanece el 
gobernador Mauricio Kuri González tras haber dado positivo a Covid-19. Se espera esté recuperado para 
acudir a la conmemoración del 105 aniversario de la promulgación de la Constitución de Querétaro junto 
con el presidente Andrés Manuel López Obrador. Ojalá. -¡FUEGO!- Tic tac. Hoy es el día de la audiencia de 
Ricardo Anaya Cortés en un juzgado del Reclusorio Norte de la Ciudad de Mexico. Fuentes cercanas al ex 
candidato presidencial del PAN aseguran que, ante la posbilidad de recibir prisión preventiva, no se 
presentará. Prefiere declararse perseguido que preso político. No quiere correr la suerte de Rosario Robles. 
¡Porca miseria! (PA 2) 
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